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Samtgemeinde Fintel 
Samtgemeindebürgermeister 
 13. Ratsperiode 2021-2026 
-10 24 31- Lauenbrück, den 25.11.2022 

 
 

Niederschrift über die 5. Sitzung des Finanzausschusses am 24.11.2022 im 
Ratssaal, Berliner Straße 3, 27389 Lauenbrück. 
  

 
Beginn: 
Ende: 

19:00 Uhr 
20:23 Uhr 

 
Anwesend: 

Vorsitzender 
Herr Jochen Intelmann  

Samtgemeindebürgermeister 
Herr Sven Maier  

Ratsmitglieder 
Herr Volker Dreyer (für Dr. Arne Homfeldt)  
Herr Steffen Florin  
Herr Wolfram Heinrich  
Herr Werner Kahlke  
Herr Bernd Mahnken  
Herr Horst Milbrodt  
Herr Hans-Jürgen Schnellrieder  

Beratende Mitglieder 
Herr Wolfgang Dürr  
Herr Detlef Meenke  
Frau Anja Oppermann  
Frau Marina Schabbel  
Herr Volker Witt  

Von der Verwaltung 
Herr Clemens Mahnken  

Protokollführerin 
Frau Svetlana Claassen  
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Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
und der anwesenden Mitglieder, der Beschlussfähigkeit und der Ta-
gesordnung 

  
 2   Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Finanzaus-

schusses am 22.09.2022 
  
 3   Einwohnerfragestunde 
  
 4   Antrag BürgerBus Samtgemeinde Fintel e.V. auf Erhöhung des Zu-

schusses für 2022 
Vorlage: 099/2022 

  
 5   Kalkulation der Benutzungsgebühren für die zentrale Schmutzwas-

serbeseitigungsanlage der Samtgemeinde Fintel für 2023 
Vorlage: 103/2022 

  
 6   Kalkulation der Benutzungsgebühren für die dezentrale Abwasser-

beseitigung für Grundstücksabwasseranlagen (Fäkalschlammbesei-
tigung) 
Vorlage: 106/2022 

  
 7   Unterrichtung Kreditaufnahme für das Jahr 2022 

Vorlage: 102/2022 
  
 8   Haushaltssatzung mit Haushaltsplan 2023 und Stellenplan 2023 

Vorlage: 105/2022 
  
 9   Mitteilungen des Samtgemeindebürgermeisters 
  
 10   Anfragen und Anregungen der Ausschussmitglieder 
  
 11   Einwohnerfragestunde 
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Öffentlicher Teil 

TOP  1: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
und der anwesenden Mitglieder, der Beschlussfähigkeit und der Ta-
gesordnung 

 
Ausschussvorsitzender Intelmann eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr. Er begrüßt die 
Anwesenden und den Vertreter der Presse.  Er stellt die ordnungsgemäße Ladung 
und die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Die Tagesordnung wird bestätigt.  
 
 

TOP  2: Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Finanzaus-
schusses am 22.09.2022 

 
Die Niederschrift über die Sitzung am 22.09.2022 wird einstimmig bei 3 Enthaltungen 
genehmigt. 
 
 

TOP  3: Einwohnerfragestunde 

 
Es werden keine Fragen der anwesenden Einwohnerin gestellt. 
 
 

TOP  4: Antrag BürgerBus Samtgemeinde Fintel e.V. auf Erhöhung des Zu-
schusses für 2022 
Vorlage: 099/2022 

 
Ausschussvorsitzender Intelmann fragt die Anwesenden, ob es zu dieser Vorlage 
noch Fragen oder Anmerkungen gibt. 
Ausschussmitglied Heinrich kann die dargelegten Zahlen der Nachforderung nicht 
nachvollziehen. 
Ausschussmitglied und Antragsteller Schnellrieder erklärt daher die entstandenen 
und prognostizierten Kosten für den BürgerBus anhand einer Präsentation. Durch 
diesen Antrag solle eine Lücke im Budget geschlossen werden. SGB Maier ergänzt, 
dass das Budget ab dem kommenden Jahr generell erhöht werde. Dieser Beschluss 
wurde auch bereits vom Bau- und Planungsausschuss empfohlen.  
 
Beratendes Mitglied Meenke vermisst eine Bilanz zur Entscheidungsfindung. Als 
Verein müsse der Vorstand diese bereitstellen. 
 
Ausschussmitglied Kahlke stellt in Frage, ob Eventualitäten wie der Ausfall des Ge-
triebes oder Motors in den Haushalt eingeplant werden müssen. Im Ernstfall könne 
diesbezüglich ein Nachtrag gebildet werden. 
FD- Leiter Mahnken erklärt, dass dieses Vorgehen nicht möglich sei. Positionen, die 
nicht im Haushalt abgebildet sind können auch nicht angestoßen werden. Im Falle 
eines Getriebe- oder Motorschadens wäre der BürgerBus so lange nicht einsatzfähig, 
bis ein Nachtrag gebildet sei.  
 
Ausschussvorsitzender Intelmann verliest den Beschlussvorschlag und nimmt die 
Abstimmung vor.  
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Der Finanzausschuss schlägt einstimmig bei einer Enthaltung vor: 
 
Der BürgerBus Samtgemeinde Fintel e.V. erhält für das Haushaltsjahr 2022 einen 
zusätzlichen Zuschuss in Höhe von 5.500 Euro. Die Verwendung der Mittel ist im 
Folgejahr entsprechend nachzuweisen.  
 
 

TOP  5: Kalkulation der Benutzungsgebühren für die zentrale Schmutzwas-
serbeseitigungsanlage der Samtgemeinde Fintel für 2023 
Vorlage: 103/2022 

 
FD- Leiter Mahnken erklärt, dass die Gebühren neu kalkuliert werden mussten, da 
eine kostendeckende Arbeit ansonsten nicht mehr gewährleistet werden könne. 
 
Beratendes Mitglied Oppermann fragt, warum eingegangene Kanalbaubeiträge ver-
gangener Jahre nicht aufgelöst werden. 
FD- Leiter Mahnken sagt eine Überprüfung dieses Sachverhaltes zu. 
 
Anmerkung zum Protokoll: 
Die Beschlussfassungen und Protokollauszüge der Samtgemeinderatssitzungen 
2008 bis 2020 sind dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
Der Finanzausschuss schlägt folgenden Beschlussvorschlag einstimmig vor: 
 
Der Samtgemeinderat Fintel beschließt die Abwassergebühr für die zentrale 
Schmutzwasserbeseitigung ab dem 01.01.2023 auf 4,28 € je cbm Schmutzwasser 
und für jeden Zwischenzähler eine zusätzliche Gebühr von 10,00 € festzusetzen. 
 
 

TOP  6: Kalkulation der Benutzungsgebühren für die dezentrale Abwasserbe-
seitigung für Grundstücksabwasseranlagen (Fäkalschlammbeseiti-
gung) 
Vorlage: 106/2022 

 
FD- Leiter Mahnken erklärt, dass mit dieser Vorlage auch die Gebühren der Abwas-
serbeseitigung für Besitzer einer Kleinkläranlage angepasst wurden. Die Kosten für 
die Abfuhr durch das beauftragte Unternehmen Nehlsen seien enorm gestiegen, dies 
sei unter anderem ein Grund der Überarbeitung und Erhöhung der Gebühren. 
 
Beratendes Mitglied Meenke möchte gerne wissen, warum die Anzahl der betriebe-
nen Kleinkläranlagen in den letzten Jahren immer noch gestiegen sei. In anderen 
Gemeinden sei der Einbau einer Kleinkläranlage schon nicht mehr erlaubt und Besit-
zer dieser mussten oft schon abrüsten und einen Kanalanschluss einrichten lassen. 
FD- Leiter Mahnken erklärt, dass es bspw. bei Bebauung im Außenbereich oft keine 
andere Möglichkeit gebe, da ein Anschluss an den Kanal in diesen Bereichen nicht 
möglich sei. 
 
FD- Leiter Mahnken verliest die veränderten Gebührensätze.  
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Der Finanzausschuss schlägt folgenden Beschluss einstimmig vor: 
 
Der Samtgemeinderat Fintel beschließt den Erlass der Satzung über die 5. Änderung 
der Erhebung von Gebühren für die Beseitigung von Abwasser aus Grundstücksab-
wasseranlagen der Samtgemeinde Fintel vom 16.05.2002 in der Fassung des vorlie-
genden Entwurfs. 
 
 

TOP  7: Unterrichtung Kreditaufnahme für das Jahr 2022 
Vorlage: 102/2022 

 
Der Finanzausschuss nimmt folgende Kreditaufnahme für das Jahr 2022 zur Kennt-
nis: 
Das Darlehen wurde am 15.11.2022 in Höhe von 1.700.000 € mit 1.000.000 € bei der 
Zusatzversorgungskasse des Dachdeckerhandwerks VVaG und mit 700.000 € bei 
der Zentrales Versorgungswerk für das Dachdeckerhandwerk VVaG mit einem Zins-
satz von 3,40% aufgenommen.  
 
 

TOP  8: Haushaltssatzung mit Haushaltsplan 2023 und Stellenplan 2023 
Vorlage: 105/2022 

 
FD- Leiter Mahnken zeigt anhand einer Präsentation die Entstehung und die einzel-
nen Bestandteile des Haushaltsplanes 2023 auf. 
 
Anmerkung zum Protokoll: 
Die Präsentation ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
Zu Seite 11 vermerkt er die größten eingeplanten Investitionen. So seien bspw. 
500.000 Euro für den Erwerb von Tauschflächen eingeplant, 115.000 Euro für 
Brandschutzmaßnahmen und je 50.000 Euro für die Erweiterung der Grundschule 
Fintel und der Fintauschule. Für die Anschaffung von digitalen Tafeln im Zuge des 
Digitalpaktes werden 180.000 Euro bereitgestellt.  
 
Im weiteren Verlauf der Sitzung werden die steigenden Personalkosten, aufgrund 
von Tarifanpassungen, diskutiert. SGB Maier betont, dass die Zahlen hier abwei-
chend zu bspw. anderen kleineren Kommunen sind, da sich alle Kitas in der Träger-
schaft der Samtgemeinde befinden und daher auch die Personalkosten und Steige-
rungen aller KiTa Mitarbeiter im Haushalt inkludiert seien. 
 
Auch die enorme Stromkostensteigerung und der Prozess der Bündelausschreibung 
durch den Landkreis Rotenburg werden diskutiert.  
 
Ausschussvorsitzender Intelmann möchte eine Einschätzung, ob es in den nächsten 
Jahren bei der Samtgemeindeumlage in Höhe von 74 Punkte bleibe. Hintergrund sei, 
dass die Gemeinde Lauenbrück sich bereits mit der Anhebung der Hebesetze der 
Grundsteuer A und B beschäftige und diese im Folgejahr nicht bereits wieder aktuali-
sieren möchte. Laut SGB Maier sei es das Ziel die 74 Punkte Samtgemeindeumlage 
zu halten.   
 



  Seite 6 von 7 

FD- Leiter Mahnken erklärt, dass mit der Einführung eines unterjährigen Berichtswe-
sens auch wieder einführende Statistiken für den nächsten Haushalt geplant seien.  
Die Ausschussmitglieder begrüßen diese Idee. 
SGB Maier ergänzt, dass nach den „ersten Versuchen“ die Gestaltung im Finanz-
ausschuss vorgestellt werde und die Mitglieder gerne ihre Ideen und Vorschläge 
diesbezüglich unterbreiten können. 
 
Weiterhin erkundigt beratendes Mitglied Dürr sich, ob alle Kosten für die Flüchtlings-
hilfe vom Land übernommen werden.  
SGB Maier erklärt, dass die Kommunen durchaus einige Kosten selber begleichen 
müssten. Erschwerend käme hinzu, dass der Landkreis stark im Verzug mit den Ab-
rechnungen sei. FD- Leiter Mahnken berichtet, dass Schätzungen in diesem Bereich 
ebenfalls schwer zu treffen gewesen seien. Die Anzahl der aufzunehmenden Perso-
nen variiere und auch bei den neu angemieteten Gebäuden und Wohneinheiten ha-
be die Verwaltung noch keine klare Übersicht zu Energieverbräuchen etc. . 
 
Auch die Sanierung der Bahnbrücke in Riepe und die damit verbundenen Kosten 
werden von den Ausschussmitgliedern kontrovers diskutiert. FD- Leiter Mahnken er-
klärt, dass die Summe, mit der aktuell kalkuliert werde bei 800.000 Euro liege. 
 
Abschließend betont Ausschussvorsitzender Intelmann, dass er es als sinnvoll er-
achte, wenn Einnahmen moderat und Ausgaben großzügig kalkuliert werden. Dieses 
Vorgehen habe sich in der Vergangenheit als hilfreich erwiesen.  
Ausschussmitglied Kahlke hingegen sieht eine genauere Kalkulation für einige Posi-
tionen als Vorteil. 
 
Ausschussvorsitzender Intelmann verliest den Beschluss und nimmt die Abstimmung 
vor. 
 
 
Der Finanzausschuss schlägt einstimmig vor,  
 
den Haushaltsplan mit dem Ergebnis- und Finanzhaushaltsplan, dem Investitions-
programm 2023, dem Stellenplan 2023 sowie der Haushaltssatzung für das Haus-
haltsjahr 2023 in der zum beratenden Zeitpunkt vorliegenden Fassung zu erlassen.  
 
 

TOP  9: Mitteilungen des Samtgemeindebürgermeisters 

 
a) Jahresabschlüsse 

     ------------------------------- 
SGB Maier berichtet, dass geplant sei den Jahresabschluss 2014 auch in diesem 
Jahr noch fertigzustellen. Das ursprünglich vereinbarte Ziel sei die Erstellung der 
Jahresabschlüsse 2013 und 2014 in diesem Jahr und drei weitere Jahresabschlüsse 
im kommenden Jahr 2023. Dies sei ein ambitioniertes Ziel, aber mit dem aktuellen 
Wissensstand gehe die Verwaltung positiv von der Verwirklichung aus.  
 
 

TOP  10: Anfragen und Anregungen der Ausschussmitglieder 

 
Es gibt keine weiteren Anfragen und Anregungen der Ausschussmitglieder. 
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TOP  11: Einwohnerfragestunde 

 
Es werden keine Fragen der anwesenden Einwohnerin gestellt. 
 
 
 
Mit Dank für die rege Beteiligung schließt Ausschussvorsitzender Intelmann die 5. 
Sitzung des Finanzausschusses um 20:23 Uhr.  
 
 
 
 
 
gez. Claassen gez. Maier 
Protokollführerin Samtgemeindebürgermeister 
 
 
 

gez. Jochen Intelmann 
Ausschussvorsitzender 
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